

LA PUBLICIDAD

DIARIO DE AVISOS NOTICIAS Y TELEGRAMAS
ECO FIEL DE LA OPINION Y VERDADERO DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE GRANADA Y SU PROVINCIA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Table with columns: PAGO ADELANTADO, Un mes, Tres meses, Seis meses, Un año. Rows: Granada, Provincias, Portugal, Cuba y Puerto Rico, Unión Postal, Jemas países.

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR PROPIETARIO,

FERNANDO GÓMEZ DE LA CRUZ

OFICINAS E IMPRENTA,

Párraga, 5 y Puentezuelas, 2, triplicado

TELÉFONO 177. APARTADO DE CORREOS 27

PRECIOS DE INSERCIÓNES

Table with columns: PAGO ADELANTADO, 1.ª plana, 2.ª plana, 3.ª plana, 4.ª plana. Rows: Anuncios, líneas, una vez, tipo B; Idem de espectáculos; Idem financieros ó de empresa; Idem mortuorios, líneas; Reclamados, líneas; Comunicados, líneas.

FABRICA DE ABONOS
VENTA DE PRIMERAS MATERIAS
Carrillo y Comp.ª-SANTAFÉ

Pianos, Organos, Armoniums
Véase anuncio 4.ª plana.

SE SUSCRIBE Á LA LECTURA
á domicilio
10 reales mensuales.

DECADENTES...

De antiguo es achaque propio de aquellos que pretenden hacer las pautas de que se puede ser su dispensador ó al menos coadyuvar á su seguridad.

Así los empuradores nos procuran captar las simpatías y la habilidad de los pretorales, como en los consules y demás jefes del Estado buscaban el apoyo de la plebe, y más tarde en Castilla y en Aragón los reyes atrajeron á los municipios para acabar con el poder de la nobleza y robustecer su trono hasta considerarse dueños absolutos de vidas y haciendas y tener á la nación como patrimonio propio y de su familia.

En estos tiempos de democracia y de libertad, á tal estado de decadencia hemos llegado que los prohombres de la política española, y los pretendientes que fundan sus pretensiones en derechos trasnochados que arrigan en un régimen pasado de moda, contrastando á cada razón, tratan de reanudar aquellos anticuados procedimientos no contenidos en el seno de la patria; sino en los particulares intereses de su persona ó de sus pantagruños.

Así vimos al señor Silvela halagar los sueños de autonomía á que se entregaba Cataluña en los ratos de descanso de su industrial actividad; así ahora el nefasto jefe del fusionismo, señor Sagasta, se pone del lado de los gremios de Barcelona que se resisten al pago de las contribuciones y declara que está dispuesto á aceptar el poder; así el eterno perturbador de la paz pública en la Península, Carlos de Borbón, creyendo que en río revuelto puede tener ganancia como pescador, hace ofrecimientos de autonomía local y profesión de fe regionalista y promesa de extender á todas las provincias españolas el régimen de las vascas, como si en todas ellas hubiera posibilidad de que fuese bien acogido, á pesar de oponerse á tradiciones y costumbres centenarias.

Ni Sagasta debe poner más su mano pesadora en los negocios públicos de nuestra nación, ni don Carlos prosperar en sus pretensiones, ni un Gobierno como el actual, faltar de prestigio, de energía y de fe en su propia gestión, continuar por más tiempo en la dirección de la política y gobierno de España. Hacen falta hombres no contaminados con la decadencia que paraliza y enerva las facultades intelectuales y volitivas de los funcionarios; hace falta un partido genuinamente racional y democrático, capaz de sacar del abismo en que ha caído á este pueblo, digno de mejores Gobiernos; partido que se eleva, no halaga, no es amor propio y las pasiones de una ciudad en abierta rebelión contra el poder central y las provincias que así van á ser la excepción de la regla común, si por sus propios méritos, por un programa de reformas capaz de salvar á España y trocarla en un pueblo rico, de porvenir mejor y más al-

to que el que se asegura, merced á la actual decadencia á que la han traído políticos como Sagasta y agitadores como el pretendiente.

Una vergüenza local.

Hasta hace muy poco ha venido este asunto de mal en peor. No solamente no se atiende á las necesidades más urgentes de edificio el cuanto á obras, sino lo que aun era peor; estaba desatendido el pago de haberes de los empleados de la cárcel, llegando á algunas veces á adeudar seis meses de sus escasos sueldos.

¿Cómo exigir no ahiya y exacto cumplimiento de su spinoso destino á esos modestos funcionarios que además de estar constantemente expuestos á las acometidas de la gente reclusa y de la tremenda responsabilidad que sobre ellos pesa, carecen del necesario alimento para sus hijos?

Afortunadamente se ha entrado en una nueva fase, y hoy, después de haberse sacado los considerables atrasos que por personal sueldos cobran los empleados con regularidad los sueldos que van devengando. Y respecto del material, se han hecho algunas pequeñas obras en el edificio; hace poco se verificó un buen bañado, del cual estaban muy necesitados los comitidos y demás dependencias y ahora se encuentra la oficina surtida de los impresos y efectos de escritorio suficientes, á lo que se debe los pedidos que hace el jefe, con puntualidad.

Pero no basta esto solo. Se vá en todo marchando al día y se sale del paso aprobando los presupuestos carcelarios con la más estricta economía, rayana en la miseria, tanto en la Corporación provincial como en el Municipio: bueno es que no se voten créditos para lo superfluo; pero tampoco conviene regatear escatimando lo más preciso.

En esta Carcel no se dan camas, ni ropa alguna para los presos; el que de estos no cuenta con un patate ó un gergón, duerme sobre el duro suelo, percibiendo las humedades, puesto que los dormitorios carecen de camastros ó tarimas, y expóndose á contraer reumas y otras enfermedades; el desgraciado que ingresa sin manta ó otro abrigo, se pasa las noches de invierno tiritando de frío, porque tampoco se atiende á suministrar estas prendas de equipo. A los que exito guen penas correccionales tampoco se les entrega el vestuario correspondiente (chqueta, pantalón, gorro, camisa, y zapato), como ocurre en la generalidad de las cárceles de España.

El atestado y mobiliario del establecimiento corre parejas con el estado del edificio y causa rubor la falta de mucho de lo más preciso y el estado de deterioro de lo existente, que casi lo hace inservible.

Está, sin duda, la consiguiente para material reducida únicamente á lo necesario para el suministro de víveres y una exigua cantidad que no sabemos si tampoco se invertirá toda, para las demás atenciones.

La casa no puede estar más requilata.

Existe una junta local de prisiones, compuesta de personas de las más respetables y dignas de la capital y de las más caracterizadas por su cargo oficial. Esta junta cumple

su cometido visitando semanalmente la cárcel, enterándose de su marcha, enterándose por que no se comían abusos, atendiendo en lo posible cerca del centro directivo por lo que atañe al régimen moral y material del establecimiento. Hace en una palabra cuanto puede dentro del reducido círculo de sus atribuciones.

Si se encargara á la junta de prisiones, como concededora de todo lo que afecta á la cárcel, tanto de la confección de los presupuestos carcelarios como de la recepción y distribución de los fondos y de su conveniente inversión, facultándola á la vez para aprimir á las corporaciones en caso de necesidad, el personal de la prisión, con más regularidad que el que se vive en sus mercedades agitaciones y la prisión se hallaría atendida al día en la parte de material, sin que los servicios sufrieran retraso.

Nos consta de una manera cierta que en la dirección de esta existe ese criterio y se es en llevar dentro de breve tiempo á la práctica.—M.

El alumbramiento de la reina

¡Álgeme el cielo y qué sueño más raro fué el que tuve ayer!

Había yo pasado la noche precedente en clase de velador, ó lo que es lo mismo, estuve por mi desgracia, velando á una prima mía, que acababa de multiplicarse, ó de dividirse, pues ambas operaciones aritméticas pueden aplicarse al alumbramiento.

Tras una noche en vela, no es extraño que á las siguientes quedase dormido como un ceporro, en cuanto cené. Y como mientras dormía no tenía otra cosa que hacer y á mí me gusta perder el tiempo, me dediqué á soñar.

¿Qué soñé? La pesadilla, la bufa que refirió á continuación.



La reina de Turquestán de Abajo era una mujer encantadora, tibia una real moza; moza por la estatura nada más y real por su condición de reina. Llamábase Keincha. Tenía rubia la cabellera, curvas y eis pestañas en cada ojo y un verruga como una uña sobre la sexta costilla.

Su esposo, que era el patizambo y por lo tanto presentaba con dificultad las erres dobles, dijo un día á su au su a uesi naranjo:

—Que incha más te encuen ro palca y de sencaja. Veo que aun nian los d. lorchilos en la parte sudo este de tu re la dome y no se cos de que u sobre ano alumbr miento nos ca desprevénid s. ¿Cuándo q ieres, pues, que llame al ral co sejo de do tor s?

—Cuan to te de l real gana, querido (hivaton,—contestó la reina,—tampando estrepitosamente un oco lo apasionado en el cogote de aquel marido previsor.



Al día siguiente reunieron los doctores de la real casa, y puso á votación entre ellos el sexo que había de traer al mundo al príncipe de Turquestán.

Quedó resultado que el varón real fuera macho, y que el alumbramiento se verificase, si el tiempo no lo impedía, el 14 de Noviembre á las ocho y tres cuartos de la noche.

El suceso fué anunciado por pregoneros chicos y por todos los periódicos del reino, desde la Gaceta oficial del Turquestán de Abajo hasta el Turco stan Cómicó.

El día señalado para el parto regio concu-

rrieron á palacio representantes de todas las potencias del mundo.

Los ingleses, (al andonando por unos días á los vendores) acudieron en gran número con tallas arrojadas á sus respectivos sombreros.

Los rusos, los egipcios, los chiles y los japoneses entraron allí valiosísimos joyas.

Los españoles estuvieron representados por Carulla y Ju n Brevia, vestidos de truchas meridionales.

Los embajadores napolitanos llevaban sus acordeones y sus señoras. Estas eran de chocolate.



Los moros del Riff entraron babuchas para asir á la fiesta gincológica palatina; los hindúes de la Mancha ocurrieron á aquililla con sus quos correspondien es para que el futuro príncipe los probara tan pronto como naciese.

Tod s los embajadores indicados y muchos más que no recordo, se reunieron en la regia estancia á la hora que habí n salado los mé ios de S. M. don Relincha (q. D. g.)

El aspecto que á cámara presentaba era realmente deslumbrador. ¡Que espacio, qué inmensa era la tál cámara! Puede decirse que era un camarón.

Todo era allí fantástico. Estatuas de emperadores romanos, todos chatos, ocupaban los rincones. Sobre el pavimento íca lombra espolvoreada de brillantes. Profusión de alfombras de platí y bronce y mazapan; cojines por doquier; peñeteros aquí y allá, esperando gratis unos cuantos esquís y productos de la India y á lomo frito de extremadura.

Sobre amplio tablado cubierto de plantas p eciadas d todas clases, des el roro a de Jericó hasta el pepino de Le ganés, azábabe el catre ré io don S. M., entre blandas blondas y plumas de faisanes dinásticos, se re oicaba maj stuosamente.

La infeliz estaba pa ando mal rato. Se aproximaba la hora del esperado suceso.

Cuatro famosos en dicos r deaban el lecho sin quitar ojo á la reina, y la daban de vez en cuando éter sulfúrico y mojama fresca para infundir á valer.

El obispo de Zurraniópolis rezaba en un rincón de la cámara con el rostro vu lo hacia la pared elevando por ces el Eterno para que su majestad tuviese una horita corta y est echa.

El reloj de arena que había debajo de la cama, dio pausadamente los ocho y tres cuartos de la noche.

Un movimiento general de curiosidad y de interés dejóse sentir en la real estancia. Su majestad hizo unas cuantas muecas significativas y prorumpió en aluidos regios. Entonces el presidente del consejo de Ministros, silbó, metiénd s los de os en la boca, y las málicas de la guarinon rompieron á tocar el himno de los parvos.

El hecho se había consumado.

Chupa-chupa, decano de los médicos, fué el encargado de presentar lo que había nacido á los embajados de la nación, más ó menos civilizados, los cuales anhelaban conocer el fruto del vientre regio.



El viejo doctor, cumpliendo su delicada misión, levantó la mano en alto y dijo á la concurrencia en idioma griego para mayor claridad:

—Señors, aquí tienen ustedes lo que ha dado de sí la augusta dama que está en el catre.

Una exclamación de asombro se escapó de todos los labios allí presentes ante aquello que el médico mostrara.

—Era un niño ó era una niña?

Nada de eso. Los doctores se habían equivocado en su pronóstico.

Las regias entrañas de la hermosa Relincha

habían dado de sí un mochuelo que inmediatamente fué proclamado príncipe heredero del trono de Turquestán de Abajo.

Conoció ya el desenlace de aquel drama realista, me dije:—¿A qué segu r soñando?

En efecto: ¡llémé á la eriaza para que viniese á despertarme, si lo hiz... y no la abo más.

JUAN PÉREZ ZÚÑIGA

(Prohibida la reproducción).

Sinceridad campesina

Al desear contar la atroz placentera Juan el pastor y Pedro el hortelano. Se nos dio en a o illa de la era platicaban un día man á mano.

Con la pastora Ju a, una fresca sildona que fám de hacendosa allí tenía, iba á casarse Juan al otro día.

Por es praxiando su ventura, á todo lo que Pedro preguntaba Juan, go oso, al momento contestaba.

—¿Es la zagala hermosa?

—No, señor; ni por pienso, ¡es poca cosa!

—¿Es guapa?—No lo sé.—Te ha cautivado con sus palabras.—Nunca he reparado en ella.—¿Entonces como tu matrimonio, amigo Juan, se ex li?

Y Juan le contestó con un ucho plomo: ¡Por que tiene una hue tál grandecial!

ISAAC MARTIN GRANIZO

CRIMINALES PRECOCES

Hace unos cuantos meses, una pobre anciana que tenía una tienda de comestibles en el número 20 de la rue Pierre Leroux, de París, fué asesinada y robada en circunstancias terriblemente crueles. La policía se puso en movimiento, y bien pronto detuvo á los presuntos autores del sangriento drama: tres muchachos de buen aspecto y una joven como encu biadora.

El jefe de la banda, llamado Martín, es una criatura, sin pelo de barba, á quien un hombre no podría tomar en serio; su complice inmediato, Barget, apenas si empieza á ostentar una sombra de bozo; el de más edad, el que estuvo en acecho durante el crimen, tiene ya una tercera ceja en el labio superior; y todos tres pertenecen á esa categoría de jóvenes terribles que, escupiendo por el colmillo, se consideran de lo más guapo y de lo más seductor, porque saben requebrar á las hembras, beber uvas copas, fumar cigarrillos fuertes é injuriar á los hombres si llega el caso...

En cuanto á ella, á la heroína del drama, á la hembra de estos machos precoces, madem i-elle Binot, tampoco ha llegado á contar en su existencia dos docenas completas de años cuando ya era perita en el vicio y en el arte de aplaudir á los que mas precoces se mostraban en el crimen.

Como fruto de la holganza, la banda se encontró un día sin recursos, y para allegarse decidieron robar. Premeditado y decidido el golpe—y hasta ensayado por ellos mismos,—los tres hombres se dirigieron á casa de la dueña de la noche, á la tienda de la viuda Joly, quien, después de haber cerrado la tienda y de haber acostado á su nieta, se disponía á buscar en el lecho el reposo á sus tareas del día, cuando llamaron con insistencia á su puerta.

—¿Quién es?

—Abra usted, madame Joly... Soy un cliente que viene á comprar una vela.

Y la pobre vieja abrió sin desconfianza.

Martín y Barget entraron, en tanto que Mathieu quedaba á la puerta para acchar.

—Aquí está la vela.

—Ahora denos usted un poco de salchichón.

—Enseguida.

Madame Joly, gran cuchillo en ristre, se dirigió al fondo de la tienda, cortó el salchichón y volvió hacia sus clientes. Apenas había depositado sobre el mostrador el cuchillo, el niño Martín le saltó al cuello y empezó la lucha.

La anciana gritó y trató de defenderse; el joven asesino le hundió dos veces en la espalda una navaja, y víctima y matador cayeron juntos al suelo.

Pero medama Joly seguía bregan

—¿Quién es?

—Abra usted, madame Joly... Soy un cliente que viene á comprar una vela.

Y la pobre vieja abrió sin desconfianza.

Martín y Barget entraron, en tanto que Mathieu quedaba á la puerta para acchar.

—Aquí está la vela.

—Ahora denos usted un poco de salchichón.

—Enseguida.

Madame Joly, gran cuchillo en ristre, se dirigió al fondo de la tienda, cortó el salchichón y volvió hacia sus clientes. Apenas había depositado sobre el mostrador el cuchillo, el niño Martín le saltó al cuello y empezó la lucha.

La anciana gritó y trató de defenderse; el joven asesino le hundió dos veces en la espalda una navaja, y víctima y matador cayeron juntos al suelo.

Pero medama Joly seguía bregan

—¿Quién es?

—Abra usted, madame Joly... Soy un cliente que viene á comprar una vela.

Y la pobre vieja abrió sin desconfianza.

Martín y Barget entraron, en tanto que Mathieu quedaba á la puerta para acchar.

—Aquí está la vela.

—Ahora denos usted un poco de salchichón.

# EUGENIO LEBÓN Y C.<sup>A</sup>

Fábricas de Gas y de Electricidad de Granada.

Atenta siempre esta empresa al bien del público, no ha vacilado en imponer toda clase de sacrificios, haciendo gratis cuantas instalaciones le pidan, tanto de gas como de electricidad, pudiendo hacerse toda clase de combinaciones con estos dos sistemas, al objeto de obtener el MAXIMO de luz con el MAXIMO de economía. Los contadores Thompson para la electricidad, aprobados por todos los gobiernos de Europa, son seguros y la mejor garantía para el abonado, que gasta lo QUE QUERERE, teniendo cuantas luces le convengan para su mejor servicio. El mechero Auer produce LA LUZ MAS BARATA que se conoce en el día. El contador automático permite alumbrarse y hacer la cocina de una manera económica y cómoda. La cocina de gas es más limpia y más barata que la de carbón. Para más detalles, diríjase a las oficinas de la fábrica.

Centro de avisos y venta de aparatos, ACERA DEL CASINO, 35.

do; Martín no podía desclavar de la herida su arma, y entonces Burgette alzó el cuchillo del saich chón, que Martín intentó clavar en el pecho a la anciana.

—¡No entra, no entra!... ¡Ayúdame!...

—¡Apunta al corazón y apoyémonos los dos sobre el mango!...

La operación se hizo así. Madame Joly, atravesado el pecho, quedó muerta y clavada al entarimado de su tienda.

El niño Martín, sereno y decidido, se acobtó Burget, alterado y confuso, empujaron el registro.

En la trastienda, dormida en su cama, hallaron a la meta de la asesiñada. Martín se aproximó valientemente para suprimir testigos; mas como la niña dormía profundamente, se desistió de su ejecución...

Poco después Martín y Burget salieron tranquilamente de la casa, se unieron con el espía Mathieu, y los tres se encaminaron a la «cruce» Gite Cour en casa de la joven Benot.

—¡Ya salimos de pobres!...

—¿Traéis dinero?

—¡Mira!...

—¡Pero venis perdidos de sangre!...

—¡Psch!... Eso es un detalle... Vamos a lavarnos y a repartir el botín.

—¡Vivan los valientes!

—Abrazanos, pero por orden de...

—¡A Martín el primero!...

Y los moscos se lavaron, e reparto se hizo, la alegría y el placer rebosaron y... al día siguiente, 8 de Enero, la cuadrilla se fué al Coq d'Or a tirar la gallette des rois.

La noche del jueves, á las ocho, ha dado fin la vista del proceso, después de dos sesiones, en las que el niño Martín no ha palidecido un momento.

Martín y Burget han sido condenados a muerte, Mathieu á cadena perpetua y la joven Benot, puesta en libertad.

Si el presidente de la República no indulta á los dos principales actores de este drama, pronto veremos la ejecución de los dos asesinos más jóvenes que hasta el presente han ido á parar á la guillotina, porque no cabe dudar que el recurso que acaban de interponer contra la condena, será desechado irremediabilmente.

## Granada al día

### El crimen de ayer

Por los callejones de Gracia iba ayer á las tres y media de la tarde conduciendo ocho cerdos José López Gómez, vecino de Granada, soltero, de 20 años de edad y á acercarse dos individuos, borrachos, naturales de Gabia Grande tocando una zambomba, se espantaron los cerdos.

José López rogó á los beodos que dejasen de tocar el instrumento hasta que él pasara con los animales, pero aquellos le increparon y le acometieron cáudole una bofetada, haciendo al mismo tiempo uso de las facas.

Para defenderse López, enarboló el látigo y entonces los otros le asestaron una terrible puñalada en la parte lateral izquierda del tórax nivel de la sétima costilla penetrante.

Los agresores se dieron á la fuga inmediatamente y aunque el cabo de orden público Laballa y el agente López que llegaron en los primeros momentos, sacaron persiguiéndoles, no les fué posible capturarlos.

Dícese que el autor de la herida es un tal Antonio conocido por el *Moruno* y el *Picante*, regador del cortijo de «Omedo» En la huida abandonó Antonio el sombrero.

Condujeron al herido á la casa de socorro don Vicente Añeces y don Mariano Alonso.

Los médicos de guardia señores Vigaray y Oritz le prestaron asistencia, disponiendo que quedase allí en vista de la gravedad de su estado. A las ocho de la noche tenía ya fiebre el herido.

La Alcaldía llama para entregar las licencias á los soldados José Rivas Caraballo, Francisco Moya Alvarez, Eduardo Sáchez Martínez, Antonio Fajardo Arrabal, Juan Checa Vallecillo, Rafael Cano Muñoz y Juan Ruiz Alarcón, también llama á León Trinidad Marin, Diego Castelar Me-

llado, Bienvenido Millán Contreras, Antonio Rubio Rodríguez, Emilio López Martín, José Bustos Cano, Fernando Muñoz Crespo, Enrique Moya Heredia, José Ruiz Mata, Constantino Pérez Valverde, Gabriel Peña Aguilar, Manuel Velázquez de Castro, Juan López Sarrao, Manuel Moreno Muñoz, Enrique Martínez Vichéz, José María Maldonado, Juan Rodríguez Fernández, Antonio Puertollano García, Leopoldo Sábán Martín, Francisco García Peránáñez y Rafael García Madrugal.

Don Antonio Linares ha cedido los derechos que tenía sobre el registro minero «Mitagr» de San José, á don Andrés Alonso Maldonado.

En Cherín se verificó el cobro de la contribución los días 22 y 23 del actual.

Están expuestos al público, por término de ocho días en Turó y Fomas los repartos de consumos.

### Siga la racha.

Anoche á las nueve, estando parado en la puerta del martillo estaba cido en la calle de Reyes Católicos el cochero Enrique Rodríguez Fernández le sustrajeron el reloj que llevaba en el bolsillo del chaleco, cortando para ello la cadena.

El caco no fué habido.

Por blasfemar en la vía pública ingresó anoche en el arresto Plácido García Medina.

### Registro civil.

Ayer se hicieron en los juzgados municipales de esta capital, las siguientes inscripciones:

Nacimientos, seis. Defunciones, nueve, María de las Mercedes Moreno, Antonio Blanco Corral, Eugenia Gavira Villanueva, Antonio Gomez Barcelón, Angustias Vargas Padrigosa, Juan Cañizares López, Dolores Monferrer Rodríguez y Antonio Urquizar Aranda, adultos, y José Rodríguez Martos, párvulo.

No solo en España, sino en América é Inglaterra, se ha generalizado un tratamiento, con el que se curan, aunque sean crónicas, las enfermedades del estómago é intestinos, el dolor, las acedías, vómitos, diarreas en niños y adultos, dispepsias, úlcera del estómago, neurastenia gástrica y catarros intestinales. Muchos miles de enfermos deben su salud al uso de esta excelente medicación, que es el Exir Esomacal de Saiz de Carlos, poderoso tónico que abre el apetito y ayuda á las digestiones.

El billete número 11617, premiado con 3.000 pesetas en el último sorteo, ha sido vendido en la afortunada administración de loterías número 5, de Puerta Real, á cargo de don Francisco Javier Lopez.

Los compradores del billete han sido los señores siguientes:

D. Federico Izquierdo, 2 décimos; don Ricardo Curzo, boticario, 1; el mayoral del coche de Guadix, 3; un alfarero del Albaicín, Sr. Barrio, 1; en el pueblo de Chauchina, 3.

El Rectorado de Granada ha telegrafado ayer tarde al inspector de escuelas de la provincia de Málaga, para que inmediatamente se ponga en camino á fin de constituir lo antes posible el tribunal de oposiciones á escuelas de niñas.

Mañana, á las 10 y media de la mañana, la orquesta de la Capilla Real dirigida por D. Francisco Gómez, obsequiará á su patrona Santa Cecilia con una misa solemne á toda orquesta en la Capilla Real.

La Gaceta ha publicado dos reales órdenes interesantes acerca del replazo militar. Por la primera se establece la doctrina de que si un mozo dirige un modesto taller, cuya contribución paga su madre, y ésta no puede, por su sexo y edad, continuar explotando dicha industria, ni los beneficios le permiten poner alguien al frente del taller, debe extimirse el mozo. Por la segunda, se otorga el beneficio de exención militar á los religiosos y novicios de la orden hospitalaria de San Juan de Dios, teniendo en cuenta las fines á que se dedica la orden en Pinto, Ciempzouelos, Valencia, Granada, Sevilla, Zaragoza, Pa-

lencia, Santa Aguada, Las Cortes de Barcelona y San Baudilio de Llobregat.

Se ha expedido título de procurador para que ejerza en las poblaciones donde no haya Audiencia territorial, á don Fernando Jiménez Garcia.

El presidente de la Audiencia ha admitido la excusa que ha presentado don Luis Garcia Páez para ejercer el cargo de juez municipal suplente de Almería.

—Ha fallecido el juez municipal de Garrucha don Gabino Arrouiz Basillia.

El fiscal de la Audiencia territorial ha recibido una circular del fiscal del Tribunal Supremo en la que se le previene que en cuanto tenga conocimiento de que en algún pueblo de esta provincia oponen los contribuyentes resistencia al pago de los impuestos, aunque sea pasiva, deduzca las correspondientes querrelas criminales.

La Junta de clases pasivas ha concedido pensión anual de 182'50 pesetas á Clemente O'pila Sanas y Manuela Sainas Villaverde, padres de Rafael, y á José Lacomba Garcia y Dolores Porpeña Ruiz, padres de Francisco, soldados muertos en Cuba.

—También ha otorgado pensión de 470 pesetas anuales á doña Francisca Leonor Muñoz y Parra, viuda del teniente don Juan Arostegui Jiménez.

El director general de Obras públicas ha dado curso á la Delegación de Hacienda el resguardo del depósito que consignó don José Manuel Robles, para optar á la subasta de las obras de reparación del firme de la carretera de Murcia á Granada.

Le ha sido concedida prórroga de ocho días para posesionarse de su destino, al electo tesorero de Hacienda de esta provincia don Augusto Estefanía.

Se han recibido en la Audiencia en apelación los autos de quebra del marqués de Izate, tramitados en uno de los juzgados de Málaga. Tienen 4.000 fincos que pesan 22 kilos 470 gramos. El franqueto ha costado 215 pesetas 75 céntimos.

La dirección general de Aduanas ha manifestado al delegado de Hacienda de esta provincia, que los productos denominados *cabeza y cola* pagan los mismos derechos que los alicornes.

### Delegación de Hacienda

Pagos para hoy: A don Manuel López Barajas, alquileres.

En el sitio conocido por «Isla», término de Pinos Puente, al volcar anteayer un carro arrojado á Francisco González, el cual resultó con el pie izquierdo fracturado.

En Naves ha detenido la guardia civil á Ramon Rodríguez Alonso, autor de un robo de cinco gallinas propiedad de Tomas Rodriguez Carmona.

Ha sido declarado cesante á su instancia el agente segundo del cuerpo de vigilancia de esta ciudad Félix Morales.

El ayuntamiento de Castil y los mayores contribuyentes han elevado ya el escrito al Gobernador civil pidiendo sea declarado nulo el repartimiento de consumos formado para el actual año económico.

El escrito se funda en que el vecindario estima que las cuotas no están repartidas con equidad.

Dabamos advertir al Gobernador y al Delegado de Hacienda tengan en cuenta los hechos ocurridos en dicho pueblo recientemente, cuando se anunció el cobro del reparto.

Se ha dado conocimiento al juez de instrucción de Baza de que el alcalde de Zújar no posesiona de sus cargos á los nuevos concejales, cometiendo con ello el delito de prolongación de funciones.

El juez de instrucción del distrito del Campillo de esta ciudad llama á Felipe González López.

—El de Baza á Camilo Pérez Vico.

### El colegio del Angel.

Por fallecimiento de su antiguo director D. Joaquín Cayo Plaza, se ha encargado de la dirección de este importantísimo colegio el ilustrado profesor de instrucción primaria superior y tenedor de libros, nuestro amigo don I. Alfonso C. Muñoz de Mesa.

Dicho señor ha introducido grandes reformas en este acreditado centro de enseñanza, entre las cuales figura la enseñanza práctica y gratuita del francés á todos los alumnos del colegio, y otras varias que seguramente darán buenos resultados en la ins-

trucción de los alumnos, pues la reputación como profesor del Sr. Muñoz de Mesa así lo hace esperar desde luego.

En este colegio, que ocupa uno de los sitios más céntricos de Granada, pues se encuentra instalado en la calle de Escudo del Carmen número 4, se cursan también las carreras de Comercio, Correos y Telégrafos, y se da repaso de todas las asignaturas de Normales é Institutos.

Damos al Sr. Muñoz de Mesa nuestra cordial enhorabuena y le deseamos toda clase de prosperidades y éxitos.

### Obras municipales.

Durante la semana del 12 al 18 del corriente mes, se ha trabajado en las siguientes obras municipales:

Embaldosado del Zacaín, construcción de aceras y arriatas en la calle de Príncipe, adquinado de la plaza de Barrambilla, levantamiento de adoquines en la misma plaza, repasos en la Alhóndiga de Granos, acera de cemento en la plaza de los Lobos, reparación de cañerías en el pilar de la Puerta Elvira, muros en la placeta de la Victoria, bacheo de la calle de Navas, embaldosado del Puente del Atamo.

El importe de los materiales, ascendió á 1157'52 pesetas, y á 1015'75 el de los jornales.

Los justificantes de estas cuentas se hallan de manifiesto en la Secretaría municipal, negociado de ornato.

### Los principes alemanes.

Anteañoche, cuando llegó al Hotel «Siete Suelos» el príncipe Alberto de Prusia con su hijo el Príncipe Federico y el séquito que les acompaña, vistió al local, manifestando al señor Ormaz que tenía mucha su fouda á la misma altura que las mejores del extranjero.

Ayer por la mañana, antes del almuerzo los ilustres expedicionarios acompañaron al Alcalde D. Manuel Tegéiro, estuvieron en la Alameda visitando las Torres que hay en la misma, el Palacio de Carlos V, y el Generalife, retirándose después á la fouda.

E. S. Tegéiro dejó á los principes en «Siete Suelos» y se fué á su casa, volviendo cuando hubo almorzado. Salieron de nuevo los viajeros, dirigiéndose á paseo de la Bomba, desde donde se trasladaron al Monasterio de Cartuja y luego á la Catedral, Capilla de los Reyes Católicos y á San Nicolás.

Racieron la población é hicieron muchos elogios de Granada.

Marcharán en el tren correo que sale hoy de Granada á las siete de la mañana.

Amorzará en Badajoz, siguiendo el v. a. J. á Córdoba.

Anoche, cuando concluyeron los principes de comer, salieron á la puerta del hotel y dieron algunos paseos, retirándose á descansar próximamente á las diez.

En la factoría militar de esta plaza se celebrará concurso el día 2 de Diciembre próximo á las doce de la mañana para adquirir harina de primera clase, carbón de cok, de piedra y vegetal, leña, cebada, paja y petróleo.

Servicio de la plaza para hoy.

Parada Córdoba.—Jefe de día, don Fernando López Domínguez, coronel de Artillería.—Imaginería, don Enrique Quintana Castañery, coronel de Córdoba.—Hospital y provisiones, ocavo capitán de Corceba, don Francisco Ruiz Vidondo.—Plantón en el Gobierno militar, sus ordenanzas.—Plantón en el Parque Artillería.—Paseo de enfermos, Córdoba.

Da orden de S. E. el capitán mayor de plaza, Arcadio Zamora.

Para camas, cunas, colchones, colchonetas, etc., ninguna casa como el nuevo almacén establecido en la plaza de Barrambilla, número 40, por el industrial sevillano don Fausto Isaac.

### Precioso remedio.

Atesto que mi vida fué una serie de padecimientos, antes de usar las píldoras anti-dispépticas del doctor Heitzmann.

Dolores de cabeza, mareos, malas digestiones me torturaban casi diariamente.

Tomando este precioso remedio, quedé libre y bueno de todos mis sufrimientos.

Para dar fé firmo el presente.—Antonio M. Jordao. (Firma reconocida). Precio del franco pesetas, 3'90.—Age te en Granada, Francisco de P. Gámez, Mesones 81, farmacia.

Aque las de nuestras lectoras que deseen detalles de modelos para trajes, sombreros, etc., pueden escribir á la sección de confección de los grandes almacenes de EL SIGLO, de Barcelona, y recibirán gratis inmediata contestación.

## MERCANCIAS

Llegadas ayer á esta estación férrea

PROCEDE	ESPECIE	CONSIGNAT.
Málaga Pto.	20 Arroz	Illescas
"	8 Haza	Moruno.
"	98 Abono	Trinidad
Málaga	3 Hierro	Cast. flo
"	4 Lata	Quero
"	4 Lata	Moruno
"	6 Hierro	Torres
"	6 Ferrería	Matas
"	4 Tejidos	loa
"	1	Rodríguez
"	1	Jiménez
"	1	Quero
"	2	Fajardo
"	1	Carreño
"	1	Puche
"	1	Rodríguez
"	1	Lardú
"	1	Jiménez
"	1	Román
"	1	Cubillos
"	2	Rodríguez
"	5	González
"	3	Quero
Barcelona	1	Electricidad
Calahorra	1	López
S. Sebastian	1	Echegarria
"	4	Burgos
Elda	12	Torres
"	2	Verá
Huelva	1	López
"	1	Pañete
"	1	Coma
"	2	Oden
"	1	Rivas
Sevilla	1	Fañez
Madrid.	2	Cañada
"	1	López
"	1	Moruno
"	8	Ortiz
"	2	Rijo
Pinto	2	Gutiérrez
"	4	Oppez
Pezuelo	2	Quintana
Segovia	16	Pardo
Valladolid	1	Munoz
"	1	Ortiz
"	1	Suez
"	1	Cuesta

## BELEN SÁRRAGA

Anoche, en el tren correo, llegó á Granada, procedente de Málaga, la propagandista republicana doña Belén Sárraga, acompañada de su esposo don Emilio Ferrero.

Namaronos gaudió llenaba la estación y andenes desde bastante tiempo antes de la llegada del tren, pudiendo apenas contener los movimientos de la multitud algunas parejas de la banemérita y el inspector de vigilancia Sr. Aja y la fuerza á sus órdenes.

Los empleados de la estación se negaron á permitir la entrada en el andén sin la presentación del billete, lo que motivó la protesta de algunos, pero dentro de los límites de la mayor prudencia.

Más de 60 obreros compraron en el acto por 0'50 pesetas cada uno el derecho á ser los primeros en aplaudir á la escritora republicana.

En la concurrencia figuraba en primer término el elemento obrero, algunos veteranos de la revolución varios ilustrados jóvenes de la agrupación «Germinal», y los varios grupos libertarios y socialistas organizados en Granada.

Los jefes y comités directivos de los distintos partidos republicanos brillaron por su ausencia.

Al descender del tren doña Belén Sárraga fué aclamada y aplaudida con entusiasmo, que llegó en algunos momentos al frenesí.

Desde la estación al hotel de la Paz, donde se hospeda, el coche que la conducía tuvo que ir á paso lento, obligado por la gran muchedumbre que la aclamaba y vitoreaba sin cesar.

En la comitiva formaban también unos 20 carruages.

Los gritos que más sobresalieron durante el tránsito, fueron, en primer lugar los de «¡Viva Belén Sárraga!»

«¡Viva la valiente defensora de los derechos del pueblo!» «¡Viva la libertad!» y después los de «¡Viva la república!» y «¡Viva el librepensamiento!»

Al pasar por las puertas del Gobierno civil se repitieron estos gritos y además los de «¡Viva Cataluña!» «¡Viva Valencia!» y «¡Viva las Camaras de Comercio!»

Ante los balcones de la Cámara de Comercio se aplaudió y vitoreó con entusiasmo á esta corporación.

En la Puerta Real y ante los balcones del Hotel de la Paz, la manifestación revistió ya caracteres imponentes.

Desde uno de los balcones D. Belén, pronunció un breve discurso en el que saludó en sentidas é eloquentes frases á los republicanos granadinos «gradeciéndoles el acto que acababan de realizar y rogándoles que se disolvieran hasta que se congregasen nuevamente para la celebración del meeting».

Los grupos después de aplaudir algún rato, se disolvieron pacíficamente.

Nuestro deber nos obliga a consignar el detalle de que algunos pequeños grupos al final de la calle de Mesones y en la Puerta Real, silvaron los coches de viajeros, creyendo que venía D. Bañón, pero cuando ésta llegó al indicado sitio, no se oyó ni un solo pito ni una sola protesta.

La numerosa manifestación republicana que acompañaba a la popular víspera, intimidó sin duda a los protestantes.

Las habitaciones que ocupa en el citado hotel la Sra. Sarraga y su esposo, se vieron durante dos horas llenas de republicanos que acudieron a cumplimentar a los recién llegados.

En la estación de Loja y en la de Pinos Puente, salieron a saludar a los viajeros gran número de republicanos.

LA VIDA JUDICIAL

En la Audiencia

Sección 1.ª de lo criminal.—Ante esta sección ocuparon el barquillo en primer lugar en la sesión de ayer, acusadas del delito de hurto, Sofía Sánchez Montosa, Josefa Sánchez García y Ana Álvarez Vichez, defendidas, la primera, por el letrado señor Argüello, y las otras dos por el señor G. López.

Las tres procesadas, el día de autos, fueron al establecimiento titulado La Confianza con el objeto de hacer algunas compras, y habiéndoles presentado el dependiente varias telas se retiró éste con el objeto de atender a otras señoras en cuyo momento se marcharon las procesadas, siendo una de ellas perseguida por el dependiente, y capturada, dijo donde se encontraba sus compañeras, y encontradas éstas, se les ocuparon varios efectos, por cuyo hecho fueron procesadas las tres mujeres.

El fiscal calificó el hecho de hurto, en el cual habían tenido participación las tres procesadas, pidiendo para cada una la pena de 2 meses y un día de arresto mayor, y los defensores, fundándose en que sus patrocinadas no obraron con intención criminal, solicitaron de la Sala que fueran absoluidas.

Seguidamente compareció Antonio Cuadros, procesado por el delito de lesiones, para el cual pidió el fiscal la pena de 2 meses y un día de arresto, y la defensa la absolución.

Sección 2.ª.—En esta sección se comenzó la vista del juicio por jurados contra 23 procesados por el delito de sedición. Los defiende el letrado señor Rico.

Sección 3.ª.—Ante esta sección se verificó la vista de una causa por jurados contra Antonio Jaquero, por homicidio.

El procesado, con motivo de ciertas palabras que consideró ofensivas que le fueron dirigidas por otro sujeto, hizo a éste un disparo de arma de fuego produciéndole una lesión que le causó la muerte.

El fiscal calificó este hecho de homicidio, sin que concurren ninguna circunstancia modificativa, solicitando un veredicto de culpabilidad.

El defensor, Sr. Calvo, por el contrario sostuvo la concurrencia de varias circunstancias.

Y por último, después del resumen presencial, el jurado dictó veredicto de culpabilidad condenando a la Sala al procesado a la pena de 14 años de reclusión temporal, accesorias y costas.

Señalamientos para hoy.

Sala de lo civil.—Granada: Don Lorenzo Navarro Morales, con doña María de Gracia Nestares Pedrinaci, abogados, Sres. Gamir Colón y Mirasol; procuradores, Sres. Sedño y Romero; secretario, Sr. Caro.

Sala de lo criminal, sección 1.ª.—Alhama: Contra Antonio Lachica Fernández, por lesiones, abogados, Sres. Millán y Páramos; procuradores, Sres. Pedrinaci y López; secretario, Sr. Serna.

Alhama: Contra Gabriel Francisco Escobedo, por lesiones, abogado señor Lorenzo Medina, procurador señor López; secretario, Sr. Serna.

Alhama: Contra Manuel Cervera Terrón, por disparo; abogado, señor Robles; procurador, Sr. Molina; secretario, Sr. Serna.

Sección 3.ª.—Iznalmez: Contra Juan Martín Martín, por asesinato, abogado, Sr. Jiménez López; procurador, Sr. Andrade; secretario, Sr. Millet.

Bachiller L.

Correo de anoche

Rumores financieros

Importantes financieros desmienten los rumores circulados que aseguraban se proponía el Banco realizar su cartera de la renta de Tabacos.

Fuga de presos

Bilbao.—A practicarse la requisa esta mañana en la cárcel de Larrinaga se observó un boquete en el escudo del piso segundo.

Presada lista a los presos, se notó la falta de seis condenados por robos. Para realizar la fuga se valieron de unas sábanas.

El presidente de la Audiencia y el juez se personaron en la cárcel comenzando las diligencias.

Todos los fugados fueron sentenciados este mes, por robo, a varios años de presidio.

Se conocen los ladrones, de los que dos se han fugado ya otra vez.

Del extranjero

Lisboa.—La prensa portuguesa protesta de los rigores de la censura que le impide conocer el resultado de la guerra del Transvaal.

El miércoles irá a este estado del África, la primera ambulancia sanitaria belga.

Paris.—A Le Temps le telegrafian de Londres el rumor de que L'odysmith capituló el miércoles, y que la desmoralización é indisciplina de los ingleses obligaron al general White á rendirse.

Londres.—Han llegado á Pretoria los 181 ingleses prisioneros del tren blindado que combatieron los boers cerca de Eccourt.

Los destacamentos de los ingleses del Cabo en las poblaciones fronterizas del Orange las han abandonado para concentrarse y evitar los copes y surgen conflictos.

Los prisioneros afirmaron que el general Joubert dispone de 120 grandes cañones y que en el combate de Dundee perdieron los músicos ingleses todos los instrumentos.

También dicen que en Elanstaagte resultaron heridos y muertos todos los ingleses de la vanguardia.

San Petersburgo.—En una allocución dirigida por el general Batianof á las tropas, después de consignar su entusiasmo por las victorias de

los boers, expresa el deseo de que la Rusia actual en el combate que librará en breve, se muestre digna de sus abuelos.

Las tropas aclamaron al general Batianof.

POR TELEGRAFO

(De nuestra redacción en la Corte.)

Table with exchange rates and prices for various goods like interior, exterior, and actions.

Cambios. Paris. 2556 onesto... Londres. 31'64 libras esterlinas.

Lotería Nacional

En el sorteo de la Lotería Nacional verificado hoy, han correspondido los premios mayores á los siguientes número: El número 18 424, en Gerona, con 140.000 pesetas.

Un arbitraje

Los huelguistas de los tranvías de Madrid han propuesto al ministro de la Gobernación un arbitraje para solucionar el conflicto pendiente.

El ministro lo aceptó, á condición de que empecen enseguida á trabajar. La comisión consultará á sus compañeros dependientes de las otras empresas.—Guerra.

Procedencias sucias.

Han sido declaradas sucias las procedencias de Argel.—Guerra.

La peste en España

En Alpedrineros, cerca del guarda-línea de Abei o, próximo á Salamanca, un empleado de la estación ha sido atacado de la peste bubónica.

El gobernador de Salamanca ha marchado á Fuentes de Oñoro, habiéndose ordenado el aislamiento de la estación. Se han enviado 10 estufas de desinfección á los puertos de Levante.—Guerra.

CONGRESO

El presidente del Congreso D. Alejandro Pidal ya restablecido de la dolencia que le aquejaba, ha presidido á sesión de hoy.

Se trató de la huelga declarada entre los empleados de los tranvías de Madrid, y el ministro de la Gobernación Sr. Dato, ofreció que se pondrían en práctica por el

gobierno todos los medios conducentes á la solución del conflicto y principalmente á que se reanude el servicio á la mayor brevedad.

Continúa la discusión sobre los presupuestos.—Guerra.

SENADO

Madrid 20 (8 n.)

La mayor parte de la sesión celebrada hoy por esta Cámara, se ha invertido en la discusión del proyecto de reformas del Código Penal.

El Sr. Cobión ha consumido el primer turno en contra del dictamen de la Comisión.

El Sr. Bosch y Fustegueras el segundo.—Guerra.

La huelga en Madrid.

(Madrid 20 (8 n.)

La huelga de los empleados de tranvías en esta Corte, continúa en el mismo estado.

La circulación de tranvías sigue interrumpida.—Guerra.

Pagando.

Madrid 20 (8 n.)

Comunican de Barcelona que continúan pagando las contribuciones bastantes industriales de los que habían acordado la resistencia pasiva.—Guerra.

Emperadores alemanos

Madrid 20 (8 n.)

Han llegado á Portsmouth los emperadores de Alemania.

La escuadra inglesa le tributó los honores que marca la ordenanza.

El recibimiento ha sido magnífico. Numerosas tropas cubrieron la carrera. Los emperadores fueron aclamadísimos por la muchedumbre.—Guerra.

Un buque con apesados

Madrid 20 (8 n.)

Un telegrama de Nueva York comunica la llegada á aquel puerto de un buque procedente del Brasil, que traía varios atacados de peste bubónica.

La embarcación ha sido sujeta á un riguroso aislamiento.

Reina en la ciudad, con tal motivo, extraordinaria alarma.—Guerra.

Teatro Isabel la Católica.

Compañía Pinedo.—Función para hoy.

A las 7 y 12, sección doble. Los borrachos y Gigantes Cabezudos.

A las 9 y 12, sección doble. Folies Bergères y La boda de Luis Alonso.

Papeles para cada sección: Butacas 75 cms, entrada general, 30 céntimos; paraiso, 20.

La Sagrada Familia

Nueva fábrica de aceite, en los Ogijares propiedad de doña Encarnación Marqués y González Merchante.

Cuenta con prensa hidráulica, pozuelos y en bodega ó de hierro, y se halla establecida en la Casa-Convvento que fué de los Frailes de Belén.

Se cambia aceituna á 19 libras por fanega de 12 celemines.

Representante encargado, D. Victor ano García Bermejo.

Maestro, D. Antonio Cayetano de la Torre

Colocación

La desea persona competente para llevar una administración, cuentas en casas de comerio, fábricas ó particulares.—Informará D. Alejandro Bulla, Zacatín, número 6, establecimiento de cuadros.

Interesante á las señoras

Los polvos flor de arroz conocidos por LA BELLEZA HIGIENICA indispensables á toda señora elegante se han puesto á la venta en los establecimientos LA FLORIDA y EL BUEN TONO, al precio de 3 pesetas caja.

Parraleros

Acaba de llegar á esta capital D. Manuel Arcevejos Jiménez, propietario y cultivador de injertos de la legítima uva de embarque, los que, procedentes de sus viñedos del pueblo de Dalías, provincia de Almería, ofrece á los que deseen cultivar esta planta que tanta riqueza constituye.—Para encargos, casa de su representante, D. Antonio Arcos, calle de Elvira, núm. 94.

Colocación

Se necesitan corredoras para la academia de billar que se está instalando en el primer piso del café del León.

Las que lo soliciten, pueden pasarse por dicha academia, todos los días, de 2 á 4 de la tarde.

Se arrienda

la pata proscenio de la Católica.—Condiciones, placeta de Tovar, 2.

Para trages de caballero,

lanas, estambres, vicuñas, gergas y novedades, lo mejor y lo más barato en negro y en colores y dibujos novedad recién recibidos en hermosos y muy completos surtidos, en EL SOL.

Piqués, alpaca, driles, céffros, batistas, sedas y géneros para señoras, gran novedad todo acabado de recibir y á precios que merece se vean y comparen.

FRANCISCO DE P. LÓPEZ SILES

EL SOL. Zacatín. 5

PUENTE DEL ALAMO

24 y 26. Salamanca 24 y 26. Cuantos quieran probar los exquisitos y legítimos vinos de Jerez, Sanlúcar, Montilla, Málaga, Valdepeñas y Rioja, los encuentren en este acreditado establecimiento, como así un esmerado servicio á domicilio de cuantas marcas se deseen.

24 y 26, Salamanca 24 y 26.

GRAN COLUMBIA

Fonógrafo nunca visto, EN EL CAFÉ DEL LEÓN

98, Mesones 98, DESDE EL DIA 1.º DE NOVIEMBRE

1.ª Sección: de 1 á 3 tarde

Ensayos del Duetto y de baile y una audición fotográfica de 4 cilindros en el «Gran Columba».

2.ª Sección: de 7 y 1/2 á 10 noche.

Dos números de baile (n dos salidas). Cinco números del Duetto (en una salida) y una audición de 6 cilindros (Columbia).

3.ª Sección: de 10 á 12 y 1/2 noche.

Los mismos números que en la 2.ª sección. NOTA.—Para presenciar el espectáculo, es preciso hacer consumo, en cada sección, marchándose quien no lo haga.

Electricidad

En el almacén de Loza y Cristal, etc, es Oatósicos, 11, se vende mate eléctrico, se instalan timbres y pararrayos dentro y fuera de la capital, y se admite abonos para la conservación de los timbres instalados, á precios convencionales.

Ocasión!!!

LA DINAMO. Mesones 39

Es la mejor fábrica de calzado de Granada. Garantiza la duración de sus calzados, lo mismo en obra hecha, que á la medida.

Surtiéndose una vez en estas casas, el consumidor la referirá en lo sucesivo, por su calidad y precio, puede competir LA DINAMO con todas las casas de Granada.

Establece negocios á comisión, con garantía, en todas las capitales de España, hace sus ventas al por mayor rebajando un 5 y hasta un 10 por 100 de los precios de catálogo.

Biblioteca de LA PUBLICIDAD

EL CALUMNIADOR

NOVELA CORTA

POR

Enriqueta Lozano de Vilchez

—Pues del intrancigente don Carlos de Mendoza, que á cada paso te amonesta y te...

—¿Más, en fin?... —Anoche, entre dos luces, le vi acompañando á una dama, que no era su esposa, estoy seguro de ello.

—¿S-guro? —¡Ya lo creo!, su mujer es bajita y gruesa, y esta es alta y esbelta; además, iba cubierta con el velo, y con tal aire de misterio, que yo, que nada tenía que hacer, las seguí, primer muy á la ligera, y después á corta distancia.

—¿Y qué?,—preguntó Fernando con exagerada curiosidad.

—¡Toma!, que entraron en una calle poco concurrida, que el comandante miró á todos lados, que se fijó en el número de una casa, y que dijo á su compañera:

—Aquí es.

—¡Bien dicho!

Ella pareció vacilar, y murmuró con voz que sonaba á temor: —¡Oh!, si se supiera...

No pude oír más, porque entraron en la casa y desaparecieron á mi vista.

Fernando soltó una alegre carcajada, y repuso después: —¿Más como pudiste oír?... —Los dos iban tan preocupados, que no repararon en que yo me hallaba muy cerca.

—¡Cor que D. Carlos tan bien anda en citas, en citas misteriosas!, con que... ¡y luego es tan intrancigente con los demás!

—Y crítica tan acerbamente á los que no piensan como él.

—Y cree que en nuestro partido solo hay desmoralización y libertinaje...

—Bueno sería probar que no se compone el suyo de santos.

—¡Es lógico!, ellos nos atacan nos hacen la guerra por todos los medios, y es justo que nos defendamos.

—¡Oh, la justicia, la igualdad: ese es nuestro lema.

—¿Y cómo hacemos?... —Muy sencillo; quien tal hace que tal pague; quien anda en picos partidos, que pierda su careta de hipócrita virtud.

—¡Bien dicho!

—¡Si supieras qué sermones tan pesados y tan agresivos he escuchado de sus labios; ahora me las va á pegar todas; verás que gacatilla escribo sobre esto. No diré su nombre, eso no, con las iniciales basta, un poco de intención, un poco de chispa para referir el hecho...

—Pero sin aclarar nada, y dejando traslucir mucho.

—Eso es, cubriendo las frases con un velo; pero tan transparente que todo el mundo las comprenda.

—Crítica chispeante.

—Crítica mordaz; verás que ridículo cae sobre él. ¡Si pudiésemos averiguar el nombre de él!

—¡Chico, una señora!

—¡Señora, y va de citas secretas! ¡Bah!, sobre todo guardando las formas y poniendo solo la inicial del nombre; así, de una manera misteriosa y como por un descuido.

—Si tienes empeño, tal vez yo pueda averiguarlo.

—¿Sí? —Nunca faltaré medios.

—Pues mira encárgate de ello.

—Voy enseguida; estas cosas en caliente.

—Espera un poco y verás lo que escribo.

Ni la intención, ni la sátira, ni la hiel faldaban en ella.

Los dos amigos se rieron mucho.

—¡El joven había estado sublime de causticidad y de ingenio! ¡Desdichado!

El compañero de Fernando se dispuso á salir para cumplir su cometido.

Antes le había dicho este: —Aquí se queda el original, y si lo gras averiguar el nombre de ella, lo pones, como te he dicho. Tú te encargas de corregir la prueba, pues tengo empeño en que aparezca en nuestro diario mañana, y yo no puedo volver esta noche. Mi padre está un poco delicado, y no quiero recogerme tarde.

—Pierde cuidado; yo también tengo empeño en que ese número, que es el último de este mes, haga reír y llame la atención.

—¿El último del mes? ¿pues á cómo estamos hoy?—preguntó Fernando palideciendo ligeramente.

—A 30 de Marzo, según reza el calendario.

El joven no respondió; algo como un golpe eléctrico le había hecho estremecer.

En su locura se había olvidado de aquella fecha.

Tomó maquinalmente su sombrero y salió diciendo solo: —Adiós.

—Adiós,—respondió su amigo, sin notar aquella rápida emoción;—y vete tranquilo, yo me encargo de todo, y...

Fernando ya no le oía; había salido á la calle preocupado y pensativo.

¡El 30 de Marzo!, á otro día cumplía el primer plazo que el usurero había puesto para que le entregase la mitad del dinero tomado, y si no lo daba, irían á buscar á su padre para que pagase él.

—Es preciso impedirlo,—dijo Fernando,—es preciso impedirlo, y para ello no tengo más que dos caminos: ir á probar fortuna esta noche, y si nada consigo, ver mañana á ese hombre y que me conceda una prórroga...

—

Para más claridad de nuestro relato, nos es preciso retroceder algunos días.

Por una de esas casualidades, tan frecuentes en la vida, Carlos de Mendoza supo el préstamo que habían hecho al hijo de Gabriela, y las condiciones con que se había llevado á cabo.

El amigo de Quirós comprendió la gravedad de aquel hecho y creyó necesario darle alguna solución antes

CRÓNICA CIENTÍFICA

El alcohol ha sido adoptado hasta la época presente como el mejor elemento conservador de las piezas anatómicas. Por consiguiente, cuando se trata de conservar un órgano interesante, un animal raro, etc., se ape- laba sin pérdida de tiempo al alcohol. Este valioso líquido es un poderoso enemigo de la putrefacción y hasta de los microbios, según se ha creído. Pero, ¡oh sorpresa! M. Volay, profesor de la Universidad de Oxford, acaba de descubrir un microbio que vive tranquilamente en el ron. El efecto, se ha visto que el ron posee su microbio y, según opinión del profesor citado, el microscópico sér es un engendro de una sustancia gelatinosa que el ron contiene y su desarrollo prospera sin dejar lugar á duda en el seno del licor. Ahora bien: ¿Cómo vive este microbio? ¿De qué se alimenta? Pues simplemente de sustancias infecciosas que contiene el ron, advirtiendo que esta infección ó enfermedad gramy conocida por los productores,

pero sucedía que éstos no sabían á que atribuir la e-n-u-s-a. La ciudad de e-n-u-s-a se pueda distinguir con facilidad mezclando el ron con un 50 por 100 de agua. Al cabo de algunas horas se observa que el licor se enturbia y aparecen ciertas partículas blanquecinas que flotan en el líquido. Al microbio origen de tal enfermedad se le llama «Colcothrix mathysis». Poco importa este nombre; lo que importa es saber con certeza si al tomar una copa de ron puede uno tragar el temido microbio. La Revue Scientifique refiere que un cirujano americano operó una apéndice en un tigre hace unos dos años, y que, sin duda, celoso de su éxito, el señor Pisanti acaba de realizar en Perouise la extracción de una catarata en una leona muy corpulenta. Se colocó al animal en el centro de las jaulas de la colección, y se empezó por vencer las dificultades que presentaba la administración del cloroformo, rellenando los intersticios de los barrotes de la jaula con algodón

rama, y colocando en el interior un gran paquete de gas amoniacal de cloroformo, es de carrear ha métricamente la puerta: el c-o-b-o de un cuarto de hora se verificó un reconocimiento con todas las precauciones debidas, y se encontró a la ilustre enferma acostada, y, al parecer, presa de un profundo desvanecimiento; se sacó á la leona de la jaula, se la ató fuertemente con múltiples ligaduras hasta empacarla literalmente, y se la colocó sobre una mesa; pero antes de empezar la operación, el animal despartó, se agitó vigorosamente y rodó por el suelo; los médicos, con admirable sangre fría, así que no sin experimentar viva emoción reitarda en el ambiente, envolvieron entonces la cabeza de la fiera en una toalla empapada en éter: la operada luchaba como una leona que era y trataba de desprenderse de sus ligaduras, sin desmayar en sus esfuerzos, hasta que lo consiguió en parte y lanzó un formidable rugido que hizo huir á la desbandada á cirujanos, practicantes y público en general, pero el éter acabó por producir sus efectos y se pudo entonces reanudar la operación, aunque ya no en las mismas

condiciones, sino colocada la leona en su jaula y con la cabeza fuera, sacada por entre dos barrotes y solidamente sujeta á ellos, después de una nueva aplicación del éter. El periódico que describe esta curiosa operación quirúrgica, que se terminó con éxito completamente satisfactorio, hace notar la circunstancia de la gran excitación causada en las demás fieras de la colección por las emanaciones de cloroformo que saturaban la atmósfera de todas las jaulas, en las cuales, lobos, leopardos, cabras, monos, etc., saltaban, rugían y chillaban como desesperados. BOLETIN RELIGIOSO Dia 21.—La Presentación de María Santísima en el Templo. Jubileo de las cuarenta horas en la iglesia de la San Justo.—Se manifiesta á las ocho y se oculta á las cinco. Misa cantada.—En la Catedral, Capilla Real, San Justo y las nueve. En la Iglesia del Sagrado Corazón

de Jesús, se celebra Misa á las ocho, och y media, nueve, nueve y media, diez y diez y media. En la iglesia, de la Presentación á las diez función, y por la tarde con cluya la novena, y predica el Ilmo. señor Obispo de Guadix en ambos actos. En las Angustias, San Justo, la Magdalena, misa de doce. A San Antonio.—En el Sagrado, as Angustias, el Angel Custodio, San la Ana, san Juan de Dios, San Matías, Santa Escolástica, Capuchinas, misa y la devoción de los trece martes. La novena de Santa Isabel, á la oración en su iglesia. La devoción del mes de las Animas, á las siete y media, después de misa rezada en la Capilla Real.— Esta devoción se hace en el Sagrado, San José, San Juan de los Reyes, San Pedro, San Justo, San Juan de Dios, Hospitalicos, San Matías, Santa Escolástica, las Angustias, la Magdalena, San Cecilio, San Antonio y la iglesia de Nra. Sra. de los Angeles. Rosario.—En la Catedral, San Andrés, San Isidro, á las ocho. En las demás iglesias, á la oración. Visita Corte María.—Nra. Sra. de la Buena Dicha, iglesia de San Pedro.

SECCION DE ANUNCIOS

ALMACEN COMERCIAL Precios del día anterior Alhondig de granos. Primos de trigo 1518 c. m. Sobrante de trigo 1518 c. m. E. 72. Maíz 590. Harina 108. Cebada 1482. Precios de arroz de arroz 820 a 8500 ptas. q. métrico. Precios de otros granos. Cebada de 2300 cts. a 2400 id. Maíz de 3 a 4 2400. Arroz 25 26. Matadero público. Ayer se carnizaron en este establecimiento, las siguientes: 12 reves mayores, á 490 pesetas. 1 kilogramo. 75 borregos á 155 id. idem. 6 cabras á 136.

Reyes Católicos, 27. LA SULTANA Reyes Católicos, 27.

Próxima la temporada de invierno, y deseosos de que el público que visita estos almacenes continúe distinguiéndonos con preferencia á otras casas, ponemos en su conocimiento que se ha recibido en toda clase de artículos, lo mejor y de mas novedad, que unido á lo económico de su precio, hará que pronto sean conocidas las ventajas que obtendrán al surtirse en este establecimiento. Dispuestos como estamos á hacer en todo una considerable rebaja, dadas las favorables condiciones en que las nuevas existencias han sido adquiridas, no dudamos que nuestra clientela y el público apreciarán los deseos que nos animan, que no son otros que favorecerlos en todo lo posible. Bastará para formarse una idea de nuestro propósito, la nota de precios que á continuación detallamos de algunos artículos:

SEÑORAS

Completo surtido en paños y pañetes para traje, desde 6 rs. Gargas novedad para vestidos, desde 7 reales. Géneros fantasía con sed, desde 3 y 1/2 reales. Lanitas novedad para trajes, desde 3 reales. Bonitos tejas escocesa, desde 2 y 1/2 reales. Peluches, terciopelo seda y falpas para adornos en todos colores, desde 10 reales. Ricos terciopelos caracul, astracanes, matalasas, castores y paños brocados para confecciones de señora. Lo más nuevo y elegante en capas bordadas, á precio sin igual. En capas piel, en todas comple y variada colección, sin competencia posible en sus precios. En géneros de punto, cuanto pueda desearse, á precios de fábrica.

CABALLEROS

Especialidad en paños de capa azul, verdes y amarillos. Eudones azul, café y medios colores, ó más rico y elegante. Gargas: vicuña, cheviot, tricot, armou, s, stambres y patene de todas clases y precios, desde 12 reales. Trajes confeccionados á medida, desde 40 p-setas. Capas hechas para caballero, desde 25 pesetas. Completo surtido en géneros de punto. Ricas mantas para viaje, desde 10 pesetas. En corbatas a o, nudo, p astrón y charpe, el más bonito y varado surtido. Peluches y terciopelos para embozo, á precios sin competencia. En pañuelos, colores surtidos, desde 6 reales. Buen surtido en chalecos de Bayona.

Tapicería y alfombras

Extraordinario surtido en abacos en bonitos dibujos y colores, desde 3 y 1/2 reales. La mejor colección en alfombras de moqueta y Bruselas, á precios sin igual. En tapetes Bruselas, moqueta y terciopelo, lo más barato, nuevo y variado que pueda desearse. Magnífica colección en brocatés, tapicería y yutes, desde 2 y 1/2 reales. Tapetes de paño bordados en seda, brocatel y yute, desde 42 reales. Rasos lana para muebles en todos colores y dibujos, desde 14 rs. Paños lisos para portier, colores varios. Paños para billar y terciopelo de Utrecht.

No creemos necesario consignar aquí que esta casa cuenta en toda otra clase de artículos con una completa existencia, y visitándola se convencerán de la bondad en clase y baratura de los precios que se han fijado.

Reyes Católicos, 27. LA SULTANA. Reyes Católicos, 27. Ventas al contado.—PRECIO FIJO.—Ventas al contado.

P. MONCAUBEIG OPTICO En este establecimiento se ha recibido un completo surtido de instrumentos de cirugía y ortopedia, en precios sumamente ventajosos y todo lo concerniente al ramo. MENORES NIÑOS

LA CASA MATIAS LOPEZ MADRID-ESCORIAL fabrica siempre las mismas excelentes clases de chocolate que tanta fama gozan en España y el extranjero. Premiado en cuantas exposiciones ha concurrido. De venta en todas las confiterías y farmacias de este depósito central. MONTEPA, 4.

CAFE NERVINO MEDICINAL Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Llega al del estomago, del hígado y de la infancia en general, se curan infaliblemente muchas boticas, á 3 y á pesetas. Se remiten por correo en todas partes. Dr. MORALES, Químico y Dr. MAZUEL, Farmacéutico, Farmacia de San Jerónimo, 18.

Papel PARA ENVOLVER. A 18 reales arroba se vende en esta imprenta, Párraga 5.

BRONQUITIS, CATARROS, TISIS. CÁPSULAS SUPÉRTICAS. MORRHUOL Principio activo del aceite de hígado de bacalao, hipofosfitos y esencia del Dr. PIZA. Primer preparador español de dicho medicamento. Premiado con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1893, en la Exposición Concurso de París de 1895 y Gran premio en la Exposición de Suecia de 1896. El Morrhual contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao, obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos en sus clínicas han demostrado que el Morrhual es mucho más eficaz que el aceite y sus emulsiones. De la unión del Morrhual con los hipofosfitos y la esencia del Dr. PIZA se obtiene el mejor reconstituyente hasta hoy conocido, excita el apetito, dando resultados sorprendentes en el tratamiento de la tisis, pulmonar, bronquitis, raquitismo, escrófula, marasmo y debilidad general. No contiene el Morrhual grasas agudas; puede tomarse en verano como en la invierno.—De venta en todas partes. Farmacia del autor. Plaza del Píno, 6, BARCELONA y principales de América.

Colegio Ibero de San Juan de Dios. Calle de San Isidro núm. 42. Dedicado este centro exclusivamente á la 1.ª enseñanza, en el que, el estudio, los niños adquieren en poco tiempo los conocimientos que necesitan para poder estudiar una carrera con provechamiento, de los que el comercio, ó lo que más convenga á los padres, p. a. est. fin, su director, don Juan de Dios Negueruela, en quien el cal. profesores idóneos y muy a la par, se aplica á la enseñanza de los sistemas más modernos y de los mejores resultados, sin hacer uso del castigo ni de ningún otro. Los honorarios que interesan a esta casa son muy módicos.

Francisco Pericás. Tercio depósito de cartones para la satinación y aprestos de tamaños 0'50 por 1'50, á precios sumamente arreglados, en el acreditado establecimiento de FRANCISCO PERICÁS donde también encontrarán los últimos adelantos en novedades, en objetos de escritorio, papel de fumar y dibujo y material para la instrucción primaria.

Hacia las diez de la noche se reciben esquelas fincabras para su inserción en la 1.ª y 4.ª plana de este periódico. Y desde la indicada hora en adelante, solo se admiten para las otras dos planas.

Nervios. Curación segura de las enfermedades de las Nerviosas. tomando el acreditado elixir polibromurado Bertrán (12 años de gran éxito) Producto único en España para curar la epilepsia (mal de San Juan), histerismo, baile de San Vito, neuralgias rebeldes, migraña, palpitations del corazón, vértigos, temblores, agitación nocturna, desvanecimientos, insomnios, asma y demás accidentes nerviosos.—Venta en Barcelona, Farmacia Bertrán plaza de Junqueras, núm. 2.—Granada, Dr. Ortiz Pujazón, San Jerónimo 13.

STURGES Y FOLEY (Antes Parsons, Graepel y Sturges) Oficinas y despacho Alcalá 52, MADRID Sucursal en Valladolid, Campo Grande. Máquinas de vapor, bombas, presas, tubos de todas clases. Aparatos para hacer gaseosas. Maquinaria de todas clases.

Fábrica de Cemento lento SAN JOSÉ Gran fábrica de Mosaicos Hidráulicos y Piedra Artificial en toda clase de dibujos y colores hechos con Cementos de las mejores marcas. TOMÁS GARCÍA RUIZ 15, Reyes Católicos, 15 Granada.

Fábrica de cemento lento. Yeso, pulverización de corizas para cuarterías. BLOQUES Y MOSAICOS HIDRAULICOS EN COLORES. Recomendamos á los Sres. Arquitectos, Proprietarios y Maestros de Obras que necesitan colocar solerías vean los modelos de nuestra especial fabricación. MARIANO MIRALLES, Alhondiga, 2

LA ACTIVIDAD Centro consultivo de Hacienda. AGERA DE LA VIRGEN NÚM. 10. GRANADA. Representación de Ayuntamientos, Corporaciones civiles y particulares, formación de repartimientos para el cobro de la contribución territorial, consumos y vecinal, presupuestos, cuentas de Pósitos municipales y de recaudación, Cobro de haberes, clases pasivas y créditos contra el Estado.

EN 500 PTAS. Se vende una imprenta completa para hacer un periódico tamaño pliego español, con prensa tipos usados.—Dirigirse á F. Gómez de la Cruz, Párraga, 5, y Puentezuelas, 2, triplicado.